

複数児移植は時代遅れ

双子、三つ子はかわいい。そんなイメージで不妊治療を受けた。なのに多胎妊娠になつたら……。「出来たら安心」は危険の始まり。

編集部 古川雅子

監修・医療ジャーナリスト 伊藤隼也

昨年暮れ、夜半を過ぎた頃、不妊症専門のクリニックから国立病院機構・長良医療センター（岐阜市）に一人の女性が運ばれてきた。26歳の妊娠で、妊娠31週。張り出したおなかには双子を宿していた。

同センターの産科は、岐阜県唯一の周産期センター（産科・新生児科が連携して高度なリスクのある妊娠・出産・新生児の一貫した治療を担当する医療施設）だ。産科医長の川崎市郎さんは、その時

「患者さんはもう顔も体もパンパンにむくみがあつて、相撲の力士のような形相でした。後でわかつたんですが、もともとはスリムな人だったんですよ」

女性は「妊娠高血圧症候群」（いわゆる妊娠中毒症）の中でも危険度の高い「HELLP（ヘルプ）

症候群」だった。

女性の容体は刻々と悪化したため、緊急の帝王切開となつた。出血を止める働きをする血小板が減っていたこともあって、出血量は

女性は「こんなにひどいことになるとは知らなかつた……」

入院中、彼女はふと、「こんなにひどいことになるとは知らなかつた……」とつぶやいていたことがある。

同じ日の研究班の資料による）。

多胎率を底上げしているのは不妊治療である。排卵誘発剤を利用して成熟卵の数を制限しないまま

同時に、三つ子以上の「スーパー・ツインズ」がいくらでも出来てしまいかねない。現に三つ子の約90%、四つ子は約94%は、不妊治療によるものだ（同）。

多胎妊娠は、胎児が育つてくる

とだんだん子宮の絶対的な容量が

不足していくため、早産や妊娠中

毒症になる恐がある。そのため、

出産予定日前後の「正期産（妊娠

37週以降）は難しく、早産を防ぐ

ために長期間の入院を必要とし、

ほとんどが予定より早めの帝王切

開になる。ばらつきはあるが、双

子ではだいたい35週、三つ子や四

人ではだいたい30週

位までに制限、2.9%

2個までに制限

3個までに制限

4個までに制限

NO 31.8%

YES 68.2%

移植胚の数を制限していますか？

NO 45.8%

YES 54.2%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

排卵誘発剤を使う際、多胎防止に留意しますか？

NO 31.8%

YES 68.2%

移植胚の数を制限していますか？

NO 45.8%

YES 54.2%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

排卵誘発剤を使う際、多胎防止に留意しますか？

NO 31.8%

YES 68.2%

移植胚の数を制限していますか？

NO 45.8%

YES 54.2%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊治療施設の多胎妊娠に対する意識

多胎妊娠に関して何らかの説明はしていますか？

NO 15.6%

YES 81.5%

移植胚の数を制限していますか？

NO 2.9%

YES 97.1%

不妊

方式」が少くないのだという。欧米に遅れること5年、83年に日本に導入された体外受精は、わずか20年の間にボビュラーな治療法となつた。体外受精で生まれた子どもの数は、2003年には年間1万7400人にも達した。

移植胚は「1個まで」へ

排卵誘発剤で増やした多数の成熟卵を、治療を受ける女性から採取して体外で受精させ、さらに培養した受精卵を子宮に戻す……。それが体外受精の大まかな流れだが、受精卵を複数個戻してやれば、妊娠の可能性は高まる。同時に、多胎になる率もかなり高まる。体外受精などの高度な不妊治療を受けた場合、双子以上の胎児を妊娠する確率は、なんと自然妊娠の場合の10倍以上にもなるのだ。

日本産科婦人科学会は、多胎妊娠をなるべく減らすため、移植胚「移植胚1個当たりの妊娠率が上がつてきているのなら、長い目で見ると、2個以下に制限したほうが治療を受ける方々のベネフィットになると思います。受精卵をいくつ移植する（子宮に戻す）かは、現場では医師の判断で行われているため、施設によって、あまりにもバラつきがある。私どもは、2002年から本格的に1個だけの移植を推奨していますが、34歳までであれば、妊娠率は2個移植し



生まれたばかりの未熟児に呼吸の機能を高めるマッサージ。小さな赤ちゃんの様子は、周産期センターの小児科医たちによって昼夜を見守られる

なりました】た時と変わらず、多胎はほぼなくなりました】

聖隸浜松病院の産科のベッド数は58床、NICUは21床あるが、周辺地域からの受け入れも多く、妊娠後期にかなり危険な状態になると、いきなり三つ子や四つ子が続々と送られてくれば対応できなくなる可能性もある。

そこでまず第一に、周辺地域の病院やクリニックにも、子宮に戻す受精卵の数を1～2個に制限するように呼びかけている。第二に

聖隸浜松病院不妊内分泌科医長

は、妊娠10～12週ぐらいの段階から、多胎妊娠の人がどの施設にどちらで何をするかを把握するよう、ネットワークをつくっている。

「かなり早いうちから患者さんをご紹介いただくことで、少しでもリスクを軽減することができます」（聖隸浜松病院の村越毅周産期科部長）

NICUはパンク状態

冒頭の女性は現在、すくすくと育つ2人の育児に奔走中だ。彼女のように、危ないお産でも万全の体制で命を救ってくれる周産期センターは、まさに「命の駆け込み寺」である。

ところが最近は、産科医不足などから多くの施設の医師たちは次々に運ばれてくるハイリスク出産の女性たちへの対応で、てんてこまいの状況だ。

聖隸浜松病院の周産期センターと不妊センターを同じ施設内に抱えている施設は全国的に珍しく、不妊治療を受ける患者

◇
この連載は3回の予定です。

photo 伊藤隼也

